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中青报·中青网记者 郭玉洁

没人能想到，1月 10日会是江苏省南通大学

附属医院的麻醉医生朱翔最后一天上班。

这天下午两三点，朱翔被同事叫来，解决了

一起术中的顽固性低血压。病人做的手术不算

大，但麻醉后血压持续降低，从 150mmHg降到

惊人的 40mmHg，怎么用升压药也不管用，手术

室里的两个麻醉医生都慌了。朱翔来后，给出的

方案是，先补液，扩容，再换一种升压药。慢慢

地，病人血压升了上来。

1月 11日这天，朱翔请假了。他很少请假，

即使是 2023年 12月底感染流感发了烧，他去挂

水，也没请假。1个多月前，这个 46岁的麻醉医

生刚升任科室副主任，不再上夜班，白天不需要

在手术室从早待到晚。但每天早上科室安排工作

时，会选出麻醉难度大、风险高的几台，请他去

“站台子”，这种困难手术麻醉有时一天七八台，

有时一两台。

同事们再见朱翔，就是他被推进了抢救室

里。1月 11日晚，朱翔在家中被发现心脏骤停，

送往南通大学附属医院。

抢救室是朱翔经常工作的地方。一位来自其

他科室的同事认识他 20 多年了，最初见他，总

是看他风风火火出现在手术室或抢救室，来插

管。麻醉医生是医院里为数不多被允许奔跑的

人，为避免引起恐慌，医生尽量不跑，但麻醉医

生要紧急插管、打分娩镇痛。

在手术室，麻醉医生是抢救的主力。术中，

麻醉医生监护患者生命体征，盯着麻醉监护仪上

的数字。发生紧急情况，麻醉医生上前，手术医

生退后，为了在情况紧急时能被快速辨认出，麻

醉医生常戴花色棉布手术帽，和蓝色无菌帽区分

开。当麻醉医生在手术室站起来，手术医生会紧

张“怎么了？”“有问题吗？”

属于朱翔的那顶花帽子是蓝底的，印着卡通

小人。紧张的时候，朱翔会在手术室里走来走

去，手臂端在胸前。抢救是体力活儿，四五个麻

醉医生一起参加抢救，结束后都累得“人仰马

翻”，严重情况下，做心脏按压，家属没放弃就

不能停。有时抢救过后，朱翔的头发乱糟糟，累

得坐在手术室的地上。

2022年 4月，朱翔开始在网络上以“麻醉医

生朱翔”为昵称做视频科普，“讲述手术室里的

日常”。他说，麻醉医生总待在手术室，患者家

属很少有和他们交流的机会。他热情很高，以前

托朋友、学生帮忙，后来干脆一人挑起来。不到

两年，他的粉丝涨到 10万人以上。

麻醉医生与患者打照面短暂，在手术室短暂

相处的时间，麻醉医生裹着口罩、帽子、手术服。患

者大多以为，他们只是打一针就走了的技师。南通

大学附属医院麻醉科几乎没收到过锦旗。

其实患者失去意识后，麻醉医生没有走，手

术过程中，他们是坐在椅子上关注麻醉监护仪的

人，手术结束，又等着病人醒来。监护仪上的数

字让人紧张，“患者血压 180，我血压也 180，患

者血压 60，我血压还是 180”，朱翔曾在视频里

说，“如此深度共情的职业，独此一家了”。

他在视频里讲，医生洗手后手不能碰门，手

术室的门是用脚来感应的。

他用视频让病人看到麻醉的过程：怎么插

管，怎么打肌松，怎么给药，如何监护病人血压

和心跳，怎么拔管。世界上没有两片相同的叶

子，麻醉方案要定制，每个人都不同。在半麻的

剖宫产手术中，他搬个凳子坐在产妇旁边，侃大

山，缓解产妇的恐惧，从家长里短聊到人工智

能。在视频里，他解释“打腰麻会导致腰疼吗”

“麻醉医生说的‘牛奶’是指什么药”“酒量和麻

醉有关系吗”种种问题。

在手术室，朱翔被手术服、口罩、帽子裹得

严实，也不可能戴什么名牌。拍视频前，朱翔要

征求患者意见，“我想记录一下，做个科普，不

会拍到你的脸”。

大部分躺在手术床上的患者都同意了，有的

还认出了他，“你是不是麻醉医生朱翔？”不少人刷

到过他的视频。

在手术室，朱翔常对他带的研究生罗烨说：

“今天累不累呀？”他还曾对罗烨说，女孩子不要那

么辛苦，以后工作别来大医院，去个小医院就好

了。南通大学附属医院是当地最大的医院，手术量

大，麻醉医生夜班大约 10天一个，从下午 5点到第

二天早上 8点，一台接一台上手术。但朱翔很少说

自己累。

“只有小手术，没有小麻醉。”朱翔曾在自己的

视频里说。罗烨和朱翔搭台过胃肠手术，一位病人

看起来一切正常，朱翔却说，感觉不对劲，让罗烨

查一个指标。查了之后，发现患者电解质紊乱。这

样的病人有时会缺钾严重，如果没及时干预，术中

有心脏骤停的风险。

罗烨刚来医院时，遇上一台睡眠呼吸暂停综合

征患者手术，麻醉诱导过程中，病人的气道打不

开，插不了管，很危险。朱翔一番处理后，成功

了。“我看他都要累瘫了。”罗烨说。朱翔走出手术

室休息了一下，回来后对她说，“我给你买麦当

劳，你今天受到了惊吓”。罗烨自己去办公室吃麦

当劳，朱翔回去继续下一台手术麻醉。

但同事记得，总是精力充沛的朱翔，在 1月 11

日前的几天又感冒了，一直说自己头疼，还在工作

间隙频繁量血压。

1月 11日晚，抢救朱翔的过程中，朱翔的老友

郝铭在抢救室门口抽着烟，他不想面对。他是朱翔

医学院的同学，30 多年的朋友。读医学院时，朱

翔优秀，但并非最有天赋的，“他是我见过一步步

走得最踏实的人”。“他是很多普普通通的医生的缩

影。”朱翔出生于普通家庭，父母是工人，他曾说

自己是“小镇做题家”。

凌晨 3点多，郝铭沮丧地回到了家，一点也睡

不着。他不断想到，不久前，他一位同事突发心

梗，来抢救，是朱翔一直陪着，抢救了一天一夜，

抢救成功了。想到这些，郝铭心里不是滋味，“医

生可以去救别人，最后却没救得了自己”。

1月 12日凌晨 4时 51分，在被同事们推了一支

又一支肾上腺素后，朱翔的心脏还是没有重新跳

动。心脏骤停怀疑由爆发性心肌炎或心梗引发，但

因心脏停搏时间较长，没有作明确诊断。

平时，朱翔是个慢性子。做麻醉诱导，他不喜欢

被人催，被催促时他只笑一笑，不理会。他常对学生

说，做麻醉急不得。手术室里，一名朱翔教过的已经

毕业的学生曾被人说性子太慢，“不适合做麻醉”。朱

翔在一旁说，“性子慢才好嘛，慢工出细活儿”。

郝铭见朱翔几次眼眶红过，都是为别人的命运、

生死，但很快把眼泪掩饰过去。他们经常聚会，朱翔

常会带新朋友和他认识，各行各业都有，有卖鱼的、

卖菜的、厨师，很多曾经是朱翔的病人。

南通大学附属医院手术苏醒室旁，是朱翔不到

10 平方米的办公室。有时学生坐在朱翔的椅子

上，朝他大声抱怨医院里的人和事，他在一旁站

着，不跟着生气。科里同事有摩擦，落到他面前，

他就说，“什么事情，我没有听到，你们不要这样

子了，我们吃饭怎么样”。他办公桌上的周历上，

写着各种待办事项，重要手术、会议、很多人的生

日。“他跟你们想象中的那种导师不一样。”罗烨

说，朱翔和学生聊天经常用一个小兔子撒花的表

情，“亦师亦友”。

他身体一向很好，经常跑步。早上经常背着双

肩包步行来医院，像个大学生，科室里没人叫他

“主任”，都叫“朱哥哥”。

郝铭说朱翔一直都温文尔雅，没见他和人吵过

架，遇到矛盾，他会讲道理，遇到不太讲理的人，

宁愿自己吃点亏，也不会跟人去争。他不说脏话，

“理性、知性”。他的口头禅是“不搭界的”，意思

是“没关系”。

郝铭不希望朱翔成为“英雄”，只希望他“普

普通通”地活着。

从 1 月 14 日开始，遗体告别仪式进行了 3 天，

每天灵堂外的广场上都挤满了人，花圈密密麻麻排

着，排满了空地，有各地医院送的，也有个人送的。朱

翔的家人说，没想到有这么多人会来。

（应受访者要求，文中郝铭、罗烨为化名）

这位麻醉大夫再也没有醒来

中青报·中青网见习记者 裴思童
记者 杨 杰

陈行甲的人生会分为上半场和下半场。

之前，他最广为人知的场面是 2015 年在湖

北省巴东县纪委全会上的讲话，他在会议中怒斥

腐败官员，因此成为“网红书记”。

2016 年，在获得中组部颁发的“全国优秀

县委书记”1年后，陈行甲辞职，创办深圳市恒

晖公益基金会（以下简称“基金会”）转型成为

一名公益人。最近，他将 7年的公益经历写成新

书 《别离歌》，记录生死离别。

路虽远，行则将至

肖立是陈行甲的大学同学兼几十年的好友，

他一度不赞成陈行甲转型。陈行甲总是听着对方

劝说，有时甚至还会拿纸笔记下来。“但我不觉

得他是一个很容易受别人影响的人，他有自己的

想法。”肖立告诉中青报·中青网记者。

陈行甲做公益，发起的第一个项目是针对白

血病患儿的“联爱工程”。他不愿“靠贩卖穷人

悲惨故事来获得富人捐助”，而是在经济援助之

外，为患儿做从心理辅导、生活照顾到社会回归

的全流程支持。

“在我们的项目中，给钱仅占 5%，剩下的

95%都是服务。”陈行甲说，“对于那些患者，

除了给钱之外，他们漫长的治疗过程中心理上

有没有支持？有没有给他们科普应该怎么配合

治疗？在他们因为病情和社会脱节后，他们应该

怎么重新和社会链接？有没有人管这个事情

呢？”他希望能够探索出一个体系，帮助患者解

决这些问题。

在所有帮助过的患儿中，扎西是令陈行甲印

象深刻的一位。因为觉得求医无望，扎西的父母

拒绝为他治疗。基金会成员反复沟通，用一周时

间完成扎西医保的补缴工作，最终帮助扎西成功

获得救助。后来，陈行甲一直将他与扎西的合照

摆在桌上。

另一位令陈行甲印象深刻的患儿是李莹（化
名），她是所有患儿中病情反复时间最长、治疗

费用最高的一位，“用医生的话说，李莹几乎将

白血病患儿移植后可能经受的感染全都经受了一

遍”，也因此让这个普通的农村家庭背负了很多

债务。

“联爱工程”为李莹进行了医保目录内的补

充报销。陈行甲认为，慈善应该有“行动的边

界”，不可无止境地付出，他希望能够借此推动

医保目录外的好药进入国家医保。

一些患者家属茫然无措，“联爱工程”帮助

他们科普病情、缓解焦虑；患儿的治疗周期漫长

而痛苦，有专业社工陪他们“游戏陪伴”或是

“艺术疗愈”；近两年元旦，“联爱工程”为 100
名患儿实现了新年愿望；患儿病愈后，团队成员

也会时不时跟踪回访，帮助患儿重返社会。

2017 年，在“联爱工程”落地广东省河源

市之前，河源市的白血病儿童只能去广州治疗，

后来，“联爱工程”推动河源市人民医院建立了

儿童血液科。 5 年时间，“联爱工程”在青海

省成功救助了 118 名患儿，并将模式推广至甘

肃省。

山那边是海

转型做公益不是陈行甲唯一一次令人意外的

转身。

1988 年，他从湖北兴山县城考入位于省城

武汉的湖北大学数学系。肖立记得，新生见面会

那天，陈行甲在自我介绍时一上台便说：“我是

从山里来的，毕业以后还会回到山里去。”

当时的肖立对这番言论感到不屑：“我觉得

这话太做作了，说出来谁会信呢？”那正是改革

开放浪潮兴起的时候，大家都希望在时代风口中

抓住机遇。

但没想到，4年后的毕业关头，陈行甲真的

回到了从小长大的兴山县，在大山待了 20 余

年。他在书里写道：“除了对家乡的留恋，还有

一个重要的原因是我没有那么自信，我不敢迈出

自己的舒适区，在我内心深处，自己的能力只能

胜任回到山区老老实实地做点小事。”

与此同时，与他上下铺的肖立却踩着时代机

遇的浪花，先是南下深圳，后又北上北京，最终

选择前往美国。后来，陈行甲作为湖北省的后备

干部来美国芝加哥大学留学，与肖立在波士顿相

聚。还没见面，陈行甲便提出一定要去看海。在大

西洋边的峭壁上，陈行甲动情地讲起小学时的一篇

课文——《山那边是海》，这播种了他人生中的某

粒种子。

10 多年后，陈行甲成立基金会，发起了一

个名为“读书，带我去山外边的海”的公益夏令

营，将几十位来自贵州山区的儿童带去大海边上

了一堂诗歌赏析课。

别离歌

基金会员工史策始终留着一张照片，那是基

金会成立之初，深圳社会组织总部给陈行甲批了

一个办公场地——一个大办公室角落里的两个工

位。照片里，陈行甲坐在堆满东西的拥挤角落，

头顶的架子摆满了奖杯奖状，他蜷缩在下面，单

手捂住双眼，睡着了。

做公益，有时比起精力，更耗心力。做公益

7年，陈行甲救助过很多儿童，却也曾用尽全力

依然无法挽回患儿的性命；他帮助过许多人，却

也曾被受助人攻击；他鼓励过抑郁少年，但最终

那位少年依然选择了离开……生离死别，在他的

生活中如此密集地激荡着。

他将这些故事写进新书 《别离歌》里，试图通

过书写来安放自己的情绪。肖立没能读完这本书，

他感到痛苦，忍不住对陈行甲说：“人的能量是有

限的，你这样可持续吗？”

讲到这段时，陈行甲流下泪来，用一张面纸盖住

了双眼，很快又调整好自己，说：“我并不难受，因为

我在这一路上感受到了巨大的力量与温暖。”

陈行甲的微信界面时常跳动着他帮助过的孩

子们的信息，孩子们跟他汇报自己的考试成绩，

为他唱生日歌；他去中国人民大学演讲，有山区

长大的女孩在演讲结束后给了他一个泪流满面的

拥抱。

做公益以来，许多知名的企业家愿意支持他的

事业。但他最难忘一对夫妇的捐款，他们来自县城

的工薪阶层，家中有两个正在上学的孩子，夫妻二

人为基金会捐出了 30万元，他们说：“把钱给你，

我觉得你会用好。”

“太阳”背后

肖立觉得，陈行甲身上的很多品质，是母亲带

给了他生命中的某种底色。大学时，肖立曾和陈行

甲一同参加作文比赛，写“我的母亲”。后来，他

看完陈行甲的文章，没有提交自己的，“我觉得他

比我写得情真意切多了”。

陈行甲经常讲起的有关母亲的故事是，小时候

村子里有一户“不受待见”的穷苦人家，经常来家

里借盐，母亲从没让他们空手回去过。

陈行甲“泪点极低”，在与中青报·中青网记者

的对话中，两个半小时内他哭了四五次。提起母

亲，更是让他瞬间流泪，母亲去世后，他一直将照

片带在身边，他说“母亲带给我的不仅是物理意义

上的生命”“我要像母亲一样活着”。

母亲之外，妻子亦对他影响颇深。他们是大学

同学以及彼此的初恋。大学时，当妻子准备去美国

留学，陈行甲还不知道什么是“托福”。后来，妻

子放弃广州市里的工作跟随陈行甲回到大山，在

陈行甲接受组织安排到各地工作的那些年里，妻

子独自在家照顾老人和孩子，并撑起了家中的经

济重担。

妻子从没向陈行甲抱怨过自己的不易，但陈行

甲曾在某一刻感受到了妻子的后悔。那时儿子 3
岁，他们回家过年，当汽车开进城市，儿子第一次

见到红绿灯，指着窗外兴奋地大呼小叫，而妻子转

过身去，靠在椅背上用手捂着脸哭了。后来他们再

没提过这件事，但陈行甲知道那一刻的妻子可能是

后悔了，她自己甘愿跟随陈行甲进入大山，却舍不

得儿子被大山“阻隔”。

后来，他的儿子考到北京大学，最终到美国读

全奖博士。陈行甲感慨：“从小到大我都没为他操

心，他自己一帆风顺，我觉得天下没有几个父亲有

这么幸运。”

但肖立看到了陈行甲儿子的某种缺失。在美

国，他俩常常相聚聊天，“他可能还是存有遗憾，

因为爸爸在成长过程中没时间陪他”。

陈行甲现在的公益团队中，基本都是 90后，多

数人被他吸引而来。陈行甲身边的志愿者赵英（化
名）说，他曾经一度怀疑自己想要坚持的善良与正

义是不是可持续的，但他从陈行甲身上看到了某种

可能，“至少有人和我结伴同行，我不孤独”。

人生急转弯

□ 焦晶娴

如果人类能拥有一切，回忆过
去是否还有意义？

美剧《万神殿》第二季中，未
来人类发明了“上载”技术，“新
人类”抛弃了肉身、将意识储存在
硬件中。他们的运算速度远超人
类，创造力和工作效率在云端被无
限放大，癌症和罕见病被接连攻
克，劳动税收增加了全民收入。

但“新人类”仍会怀念过去
“实体人”的经历，因此他们会借
助技术制造的“皮囊”，以实体形态
回到现实世界和家人团聚。“实体
人”也会因为不愿违背自然规律，始
终不“上载”自己，比如女主角。

“怀旧是一种顽疾。比我设计
的任何病毒都要致命。”剧中的

“大 boss”认为，这种名为“怀
旧”的情绪是效率低下的表现、阻
碍了人类进步。他试图用病毒终结
人类实体、创建数字帝国，最后以
失败告终。

在人类社会中，“怀旧”确实
被当作过“病”。据传“Nostal-
gia”一词由一位瑞士医生创造，
最初代指精神上的“思乡病”。
1833 年英国的 《实用医学百科全
书》中记录，此病常出现在前往海
外服役的军人身上，患者“被强烈
的回家、回到朋友和青春时代的场
景的渴望所困扰”。

将近200年过去，时代滚滚向
前，“怀旧”却愈发具有传染性。
当你看到年轻女孩们顶着“大波
浪”、画上“辣妹妆”，“打工人”
对着“红果果绿泡泡”的视频流
泪，已为“人父”的中年男人娇羞
地跳《爱你》，你就知道整个时代都“病得不轻”。

这种“互联网文艺复兴”，有时会被“老一辈”
视作“不思进取”。他们眉头一皱，眼神一飘，“我们
那个年代可不是这样……”

当面对现实的压力和焦虑，每一代人都会幻想活
在过去的“黄金时代”。电影《午夜巴黎》中，生活
在21世纪的男主角穿越到20世纪20年代，那是他心
目中的“黄金时代”。而那里的人却认为，30年前才
是真正的“黄金时代”。

斯维特兰娜·博伊姆在《怀旧的未来》中说，“怀
旧是一种丧失和位移，但也是个人与自己的想象的浪
漫纠葛。”

我的一位朋友喜欢“千禧年”，爱朴树和他的
《我去2000年》，因为她觉得“文艺青年在那个年代
更受欢迎”。而我向往“五四运动”后的革命年代，
因为我认为乱世中充满机遇，如果我能沾上些革命的
光亮，就算在乱枪中死于无名，也会被后世铭记。

但假设我们真的回到了那个向往的年代，种种不
如意又成为新的枷锁。这么看，浪漫主义基因确实让
人类沉湎于“完美”的幻象，不愿面对眼前“不完
美”的世界。

活在某个时代中，人类无法获知这个时代的全
貌。我们只能靠对过去的认识理解现在，正如加拿大
文学批评家麦克卢汉所言，“我们盯着后视镜，倒退
着走向未来”。

这不能怪现代人精神太脆弱。技术发展太快，等
我们意识过来，才发现对生活的掌控感正逐渐消失。
没人能忍受没有空调的夏天，熬过没有布洛芬的感冒
发烧。我们不看手机导航不敢出门，离了“电子榨
菜”吃不下饭，靠社交软件的推荐算法寻找爱情，靠
朋友圈和电子相册维系记忆。

因此我们试图通过怀念过去重获安全感。社会学
理论中提到，在经历人生重大转变的时刻，人们需要
用“怀旧”来认识和定义自己。李子柒视频受到热
捧，背后是人们对自给自足“慢生活”的向往。老歌
和儿时零食引发集体怀旧，则反映了网络“热梗”快
速迭代背后的群体归属感的丧失。

重拾过去的生活方式，有助于更好理解当下。豆
瓣“反技术依赖”小组中，不断有人发帖记录自己如
何戒断手机，拿起书本。越来越多年轻人试图看见

“附近”，重建“社群”、寻找“搭子”，结伴逛菜市场
和公园，将城市中孤立的个体重新聚拢。

从这个角度来看，“怀旧”是社会的刹车片。在
“怀旧”的同时，我们再次确认了人类对情感的需
求、对生命脆弱性的认知和价值观的多元性，能帮我
们预见技术发展带来的风险，避免人类社会陷入混乱
与撕裂。

“大刘”的小说 《三体》 中，外星生命“三体
人”为了在极端恶劣的环境下生存，形成了金属般的
意志，创造了远超人类的先进技术。他们抛弃了对爱
和美的追求，抛弃了对个体的尊重。相比之下，拥有
丰富历史文化的人类社会美丽而娇弱，似乎在宇宙这
个“黑暗森林”中不堪一击。但对爱和人性的坚守，
让人类文明面临外界攻击后总能留有一线生机。

当我们不断向旧时代告别，记忆深处的美好，激励
着我们继续寻找未来的美好。记忆的美化也是一种自
我保护，正如《霍乱时期的爱情》中所写，回忆会抹去坏
的、夸大好的，只有这样我们才得以承担过去的沉重。

《万神殿》中的女主角决定不“上载”，源于和一
块铁陨石的相遇。当她把手放上去，感受着过去几十
亿年的历史，回忆自己短暂的生命，遗憾和痛苦变得
不那么沉重，幸福的瞬间反而熠熠生辉。

“怀旧”能帮我们暂时抵御时间的残酷，但也提
醒着我们“来者尚可追”。在奔忙的日常中，难免会
在某个路口迷失方向。不如在“怀旧”的梦里休憩片
刻，再次重获前行的勇气。
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朱翔在监护仪旁。 朱翔在手术室。 @麻醉医生朱翔的科普视频截图

《万神殿》第二季海报。

2024年 1月，陈行甲发布新书《别离歌》。 本文图片均由受访者提供

2017年，陈行甲在深圳市恒晖公益基金会的办公室睡觉。


